

# CHAPITRE XII.—MINES ET MINÉRAUX\*

## SYNOPSIS

	PAGE		PAGE
SECTION 1. RESSOURCES MINÉRALES DU CANADA.....	494	Sous-section 2. Répartition de la production minérale par province.....	533
ARTICLE SPÉCIAL: Expansion de l'industrie minière depuis la guerre.....	494	Sous-section 3. Production de minéraux métalliques.....	538
SECTION 2. AIDE DU GOUVERNEMENT À L'INDUSTRIE MINIÈRE.....	515	Sous-section 4. Production de minéraux non métalliques (moins les combustibles).....	546
Sous-section 1. Aide fédérale.....	515	Sous-section 5. Production de combustibles.....	548
Sous-section 2. Aide provinciale.....	521	ARTICLE SPÉCIAL: Le pétrole brut canadien.....	548
SECTION 3. LÉGISLATION MINIÈRE.....	526	Sous-section 6. Production de matériaux de construction.....	554
SECTION 4. STATISTIQUE DE LA PRODUCTION MINÉRALE.....	528	SECTION 5. STATISTIQUE DE L'INDUSTRIE MINÉRALE.....	557
Sous-section 1. Valeur et volume de la production minérale.....	528		

NOTA.—On trouvera face à la page 1 la signification des signes conventionnels employés dans les tableaux.

## Section 1.—Ressources minérales du Canada

Les ressources minérales des provinces du Canada sont traitées assez longuement dans l'*Annuaire* de 1951, pp. 509-518. L'article spécial ci-dessous, ainsi que l'article qui paraît aux pp. 548-550, donnent l'historique de l'expansion énorme que l'exploitation de ces ressources a prise depuis la fin de la seconde Grande Guerre.

### EXPANSION DE L'INDUSTRIE MINIÈRE DEPUIS LA GUERRE†

A la lumière de l'essor merveilleux qu'a pris l'industrie minière depuis la seconde Grande Guerre, on est en droit d'affirmer qu'elle est en plein progrès. Les prix inflationnistes sont responsables pour une large part, sans doute, de l'accroissement de la valeur de son rendement, qui est passé de \$498,755,181 en 1945 à un montant record de 1,228 millions en 1951, car, tout comme dans le cas de presque toutes les autres denrées, le prix de presque tous les métaux et minéraux extraits au Canada est monté en flèche depuis la guerre. Mais le volume global de la production minière s'est accru aussi, puisqu'en 1951 il dépassait de 65 p. 100 celui de 1950.

A tout événement, ces augmentations dans le volume et la valeur n'indiquent qu'un aspect de l'expansion qui s'est produite. Ce qui en dit le plus long ce sont les nombreuses initiatives qui se sont fait jour depuis sept ans et qui ont véritablement transformé la situation de l'exploitation minière au Canada. L'article intitulé *Le pétrole brut canadien* et qui paraît aux pages 548-550, donne l'historique de ce qui constitue indubitablement la plus importante de ces initiatives.

Viennent ensuite, mais revêtant à bien des égards tout autant d'importance que celle-là, les entreprises d'extraction de minerai de fer qui, elles aussi, accusent un

\* Révisé, sauf indication contraire, à la Section des produits miniers, métallurgiques et chimiques, Division de l'industrie et du commerce, Bureau fédéral de la statistique.

† Rédigé, sous la direction de Marc Boyer, sous-ministre des Mines et Relevés techniques, Ottawa, par G. H. Murray, chef de la Division de la rédaction et de l'information, et M<sup>me</sup> M.-J. Giroux, du personnel de la rédaction.